

Libertad  Igualdad
Fraternidad 

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

NOVELDA.—Castelar, 89.

De los originales son responsables sus autores.

EL POPULAR

Órgano del partido Republicano de Novelda

Justicia  Ciencia
Progreso 

SUSCRIPCIÓN

Mes. 0'30 Ptas.
España, trimestre 1'25 "
Extranjero 2'00 "

No se devuelven los originales

ESCUELA NOCTURNA

Desde el día 9 del corriente están abiertas las clases en la Escuela del Círculo Republicano.

Adicha escuela, además de los socios ó hijos de socios, pueden acudir á recibir enseñanza GRATUITA los niños y adultos de la clase trabajadora, aunque no sean socios.

Hay clases de Lectura, Escritura, Gramática, Aritmética, Geometría y Geografía.

Por la cultura

Centenario de Jorge Juan

Nuestro estimado colega «La Flecha», en su editorial del 9, se ocupa de asunto de tan vital interés, que EL POPULAR, amante como el primero de las glorias patrias, necesita decir algo, tanto con el objeto de contribuir con sus modestas luces á que el centenario se realice con la mayor pompa, como para insinuar de quien fueron las primeras iniciativas y procurar que las que nacen después entren á formar en el orden cronológico como demanda la justicia.

La fiesta del centenario á un paisano ilustre, es cosa que á todos interesa y honra. El homenaje al sabio noveldense, es obra de cultura y en esa lid hermosa de querer festejarle, parece que cada uno se esfuerza en ser el primero. Nos agrada sobremanera esa pasión que ennoblece, pero tal entusiasmo, no debe excederse hasta el punto de olvidar si alguien ha hecho alguna gestión sobre el centenario, ni menos, tomarse un derecho que es de todos, para crear comisiones que entiendan en la organización del centenario. No es conveniente en asuntos tan delicados como este, obrar tan de ligero. Conforme en que nuestro estimado colega «La Flecha» apunte nombres como mera indicación para una comisión, que luego podría nombrarse; pero hacer en firme ese nombramiento, resulta un tanto excesivo. Los señores que menciona el colega son todos respetabilísimos; pero nosotros como cualquiera otro, podemos dar á la publicidad muchos

nombres dignos de figurar en la comisión, tanto que vamos á permitirnos dar algunos: D. Joaquín Beneyto, D. Francisco Pérez Martínez, D. Tomás Ávila, D. Antonio Gómez Tortosa, D. Pedro Gras, con el siguiente orden de dignidad, magistrado, teniente coronel, licenciado en medicina, exrector y escribano. ¿Verdad que esta comisión es también lucida y además teine la ventaja de ser mas novelderas?

Repito que en este pujilato noble para festejar al insigne marino, debemos hacer las cosas con tal desinterés y alteza de miras, que no se vea ni engrimiento en unos ni mengua para otros. La política podrá por sus mezquindades y trapacerías empuqueñecer las cosas, pero no todos los políticos son egoístas. Hay político de ideas y esta suele ir acompañada de la rectitud y abnegación.

Hemos dicho lo que antecede, para descartar un error bastante arraigado, que es considerar la política como gerencia de males cuando siendo verdadera, es la base firmísima de la prosperidad de los pueblos.

La prensa podrá ser el heraldo de todos los pensares y sentires analizar, proponer, encauzar las corrientes para que el centenario sea un acontecimiento magno, esa es la obra hermosa de la palabra impresa. Sentado esto, allá va algo de lo que sabemos y pensamos sobre el segundo centenario del natalicio de la más poderosa mentalidad noveldense.

El ayuntamiento como autoridad consagrada por las leyes que rigen el país, es el encargado de organizar la comisión ejecutiva, dándole á esta el caracter oficial

que el municipio ostenta, como representación legítima del pueblo.

En una sesión celebrada por nuestro concejo, el concejal don Arturo Gómez, inició la idea de realizar festejos para celebrar el centenario; como era natural, todos los ediles presentes se adhieron con entusiasmo y acto continuo, se nombró una comisión al fin de que se entendiera en esa labor, con tal objeto, el Sr. Gómez Tejedor propuso la cesión de un crédito para contribuir á los gastos. Crédito cuya cuantía no recuerdo, pero que en la sesión celebrada en la casa la Villa el 9 del corriente por la Junta de Asociados, para la aprobación de los presupuestos municipales de 1912, volvió el Sr. Gómez á recordar el crédito para dichas fiestas, y fué consignado en la partida correspondiente.

En EL POPULAR, también han visto la luz algunos trabajos encajando la celebración del centenario.

Luego, con motivo de las fiestas de la calle Sirera y Dara el «Círculo Tradicionalista», propuso un tema para los juegos florales, y los cinco proyectos que se presentaron, pueden ser objeto de estudio para la celebración del centenario.

Después de las elecciones, «La Flecha» ha tenido feliz idea al consultar á los nuevos concejales y más feliz pensamiento, al poner entre sus preguntas á los ediles la de la celebración del centenario. Esto ha dado ocasión á poner la cosa sobre el tapete y á que cada uno de los interviados exponga casi un proyecto.

Poco falta para año nuevo. Una vez que los ediles jóvenes vienen animados de tan buenos propósitos y tales bríos (propósitos que hemos conocido gracias á la feliz iniciativa de «La Flecha») esperamos que llegue Enero, y al constituirse el municipio, cuando se nombren las diversas comisiones, que procure la nueva corporación nombrar una comisión prestigiosa, para que empiece con el interés y la debida laboriosidad á realizar los trabajos del centenario.

La comisión oficial del ayuntamiento de 1912, deberá convocar á una reunión magna, llamando á todos los elementos vivos de Novelda y del seno de esa reunión, deben salir la comisión ejecutiva de las fiestas.

Para honrar á Jorge Juan, no ha de faltar un noveldense, debe ir todo el mundo. Así no caben no pueden haber omisiones, y esa junta ejecutiva que ostentará representaciones de todo cuanto es y vale en el pueblo, tendrá á su devoción y servicio á la prensa local en todos sus matices.

Cortamos aquí y ya volveremos á tratar asunto tan importante.

PENSAMIENTOS

Dichoso muriendo fuera
si la amágen de mi vida
alguna acción me ofreciera
que digna mi suerte hiciera
de ser de todos sentida.

El orgullo más bien fundarse debe
en no dejar que la ambición nos mande.
Ambicionar es propio de la plebe
el saber despreciar es de hombre grande

Bello es luchar si después
placer y gloria se alcanza;
mas luchar sin esperanza
horrible tormento es.

Como el sol por sus reflejos
logramos adivinar,
y por su aroma el azahar,
y el grave son desde lejos
anuncia cercano el mar.

yo adivinó tu alma pura
en la pacible quietud
del hombre que amor te jura,
y contemplo en su ventana
resplandecer tu virtud.

ADELARDO LÓPEZ AYALA

Cuestión Social

«Maldecir como yo
maldigo á los que sin
considerar cuán breve
es nuestro tránsito por
la tierra, se dedican á llenarla de sinsabores.» (1)

Pensamiento elevado que entraña una verdad inconcusa, cual es, la de que la mayor parte de nuestros contratiempos provienen, no de la negra fatalidad, sino de la perfidia de aquellos que, ocupando un puesto influyente dentro de la sociedad en que viven, lo utilizan solo en sus propios medros. No

saben que hombre que se eleva, tiene para con la sociedad en cuyos hombros se encumbró, sagrados deberes que cumplir; no saben que es indigno pisotear al débil é indefenso, amargando su mísera existencia y convirtiendo sus hogares en fuentes de lágrimas y antrós de desesperación...

¡Ah, poderosos de la influencia del dinero y de la ilustración! En vuestras manos está la prosperidad ó la ruina de los pueblos: no seáis malvados, no seáis egoístas, no seáis perezosos...

Dad vuestra influencia al que pida con justicia y vuestro apoyo y al que tenga condiciones para ayudarle en su solicitud; dad vuestro dinero garantizado y con módico interés, lo que lejos de ser un 'descrédito' es una obra meritoria que libraré al necesitado del terrible zarpazo del usurero. Y vosotros los que habeis adquirido ilustración, no seáis perezosos: dejad alguna vez nuestros... venales pasatiempos y difundiendo, juntamente con los derechos del hombre, id formando una sociedad digna y útil que teniendo conciencia de sus actos sepa juzgar los ajenos; que no sea el *ánima villi* de poderosos sin conciencia; que utilice los medios que el progreso moderno permita aplicar á sus industrias, oficios y demás ocupaciones, y de este modo, más sencillo de lo que á primera vista parece, hareis la regeneración de un pueblo que cuenta con la materia prima, ingenio: actividad y elementos donde aplicarles.

M. EGEA.

La Beldad histérica MURIÓ

Era hermosa como los ensueños de enamorada correspondida por gentil y simpático joven; tenía esbelto talle, ondulado, con curvas de atracción; ojos con expresión de ilusiones de vida, buena y bondadosa, como sol de invierno y sombra de verano, criatura sin igual en encantos y atractivos.

Muy de mañana era cuando la ví, estaba á su puerta, en el umbral, apoyada sobre la pared; víome pasar, y al saludarla, contestóme con esa sonrisa diabólica que pone en labios la mujer que quiere, espera y no viene. Llegó pero no lo que ella esperaba con tanta vehemencia y anhelo, sino lo que produjo los primeros síntomas de la decadencia material y espiritual de su vida. La sensación, el acceso, la convulsión, ese movimiento de agitación preternatural y alterado de contracción y estiramiento de miembros y nervios.

Iba vestida muy modesta; aseada, ens demasia; con peinado que no era de lo de la moda, pero que en sumo grado hermozeaba más su rostto encantador de diosa, por que la forma en que, lo-

rizos de su cabello negro, finísimo y suave, caían sobre la frente como el alabastro; embellecido con ese relieve escultural de las líneas perfectas. A su derecha, á una distancia poco más ó menos de dos metros, una cesta hallábase repleta, de lo que en la vida forma casi el todo; la que estaba arreglada, no lo dudo, por femeninas manos expertas, como viso de presentarla á persona de quien estaba prendada. Rebujado sobre la redondez, el mantel blanquísimo se dejaba ver, formando ello el primordial símbolo con que se quería fraternizar el alegre día de Pascua.

Esperaba al que quería con toda su alma; vino tarde, y en el intermedio desde que la ví hasta que vino, acaeció el desagradable acontecimiento que desequilibró á la joven, y dióla á conocer el camino que se conduce á la tumba.

Riñó con un joven vecino en éste corto espacio indicado, el hermano que ha poco había salido; resultando por arma de fuego, mal herido el último, en el costado derecho; de donde emanaba sangre á borbotos, tiñendo el suelo de color purpúreo.

Al momento, empezó á hechar bocanadas de blanquísima espuma; seguidamente, flotó á sus labios inmóviles como todo él, un adiós profundo, suave, lastimoso, que sacó del pecho esforzado, al conyuntar todas sus últimas fuerzas en un punto. El aire llevóselo como un otoño se lleva las hojas marchitas, para pasto de la tierra é incremento para las venideras; luego una careajada sardómina, vibrante, acompañada de diversas clases de muecas y de un espasmo exténtoreo de contracción involuntaria de los músculos que, dejó el enperpo exhausto. Fin de la vida, pasaporte sin coste para el otro mundo.

Se Continuará.

La fuente de la vida es la ciencia. En caso de duda el juez supremo es la conciencia

MANU

DE TEATRO

Voy ha cumplir con lo prometido y ello es hacer la reseña de «La Aldea de San Lorenzo».

El domingo pasado día 10, púsose á petición del público, la precitada obra.

La sala del teatro estaba repleta, abundando el sexo bello, que le daba un realce de hermosura.

«La Aldea de San Lorenzo» que se representó en el teatro del Círculo, fué un éxito grandísimo para todo el que en ella tomó parte.

¡Cuántas compañías de las que han recorrido toda España representando obras quisieran sacar una interpretación tan esmerada!

El escenario reúne pocas condiciones para poder hacer obras á la perfección, por falta de terreno.

Pues bien, los modestos aficionados que componen el cuadro cómico-dramático, amoldáronse á esta falta y á otras muchas que existen, y... nada que tan colosal estuvieron que parecieron-me artistas de nombradía.

El reparto fué el siguiente:

Sofía, Srta. Campos (R.); Genoveva, Srta. Campos (P.); Catalina, Sra. González; Isabel, Niña Rizo; Simón, Sr. Martínez; Luciano, Navarro; Frochart, Domingo; Silvestre, Cruz; Roquebert, señor Juan; Picart, Hernández; Germout, Boyer; Oficial, García; Ayudante, Rizo; Soldado, La Cruz; Aldeano, Candela.

Todos—y dispenseme la repetición—estuvieron bien pero, que muy bien, mereciendo párrafo á parte el Sr. Martínez que estuvo hecho un coloso, la señorita Campos (R.) que estuvo hecha una artístaza, la Srta. Campos (P.) que dudo que esté tan acertada en otra función, la Srta. González que también puso de su parte lo que pudo, Vicente Juan representó el papel de general cosechando muchos aplausos, el «Frochart», que estuvo á cargo del Sr. Martínez (D.) fué muy bien acogido por el público por lo bien representado, y el Sr. Navarro (P.) también hizo lo suyo.

La niña Rizo, que desempeñó á las mil maravillas el papel de Isabel parecía una artista en miniatura, que bien estuvo, que bien dijo y qué gracia posee para cautivar al público por la soltura y tranquilidad que demostró.

Y los demás superiorísimos.

Para final representóse «El asistente del Coronel» que obtuvo una interpretación esmeradísima mereciendo elogios todos sus intérpretes especialmente el Sr. Hernández (J.) á quien estuvo confiado el papel de «Herrero» que lo sacó bien.

Para qué decir como salió el público de contento, con lo reseñado basta.

A los aplausos que cosecharon los que componen el cuadro uno el mio, deseando que pueda en otra ocasión hacer otra revista como la presente.

No hay que desmayar, con el estudio y un poco de interés se consiguen muchos lauros.

Conque... ¡Arriba jóvenes, hay que alcanzar el penáculo!...

PACOTILLAS

¡Rediez! ¡Ya sólo le faltaba esto á Turquía!

Los embajadores de Inglaterra, Rusia y Alemania, acompañados de los ministros de Rumanía y Servia, visitaron al Sultán, exhortándole á la moderación.

¿Moderación en qué? ¿Moderación en sus ayes de dolor, porque le están destripolitando?

¡Córchilis con la diplomacia!

Viene á ser lo mismo que si uno á quien le estan robando,

á la par que las costillas le pulverizan á palos, empiezan á gritar ¡socorro!, para ahuyentar á los vándalos, y los vecinos acuden, no á socorrer al cuitado sino únicamente á decirle muy indignados: —¡Modere usted esos gritos, que nos están molestando!

ESTRANI.

EFEMÉRIDES

Un hecho y un hombre

22 de Noviembre de 1559.—Pragmática de Felipe II prohibiendo á los naturales de España salir de ella para aprender ó estudiar en universidades extranjeras.

El Renacimiento y la Reforma religiosa habían producido en Europa una fecunda revolución en los espíritus, comenzando los más ilustrados á derivar hacia el libre exámen, condición de todo adelantamiento y generador de la reedificación de las conciencias.

Aquel rey nefasto para el progreso general, que preparó la ruina y el envilecimiento de su país, de esta pobre España, para combatir el libre exámen dictó la criminal medida que el lector conoce, como antes ó después puso límite y aún prohibió la introducción de los libros.

Así en España no aparecen genios revolucionarios, y en la edad de oro, solo las obras puramente imaginativas brillan esplendorosas, sin que en el orden especulativo, ni aún en el científico, aparezcan nombres gloriosos y universales.

Malo había sido el padre de este rey, combatiendo la Reforma, empeñando á España en empresas de conquista y predonio dando fuerza á la inquisición; pero aun fué peor Felipe II, y de ellos dos arranca el decaimiento de este país completado por sus sucesores, timorato y limitado, uno; disoluto y baladí, otro; idiota último.

HISTÉRICA

Enferma de nostalgia la ardiente corte- (sana al rojizo crepúsculo que incendia el aposento), su anhelo lanza al aire, como un halcón hambriento tras la ideal paloma de una Thule lejana. Sueña con las ergástulas de una Roma pagana; cruzar desnuda el Cosso, con el cabello al viento, y embriagarse de amores en el Circo sangriento con el vino purpúreo de la vendimia humana. Sueña... Un león celoso veloz salta á arena, ensangrentando el oro de su rubia melena, Abre las rojas fauces... A la vacante mira, salta sobre sus pechos, á su cuerpo se abraza... ¡Y ella, mientras la fiera sus carnes despedaza, los párpados entorna... y sonriendo espirola!

LA ESTRELLA — Horchatería

En este público establecimiento, hallará la juventud recreo y esparcimiento, pues además del aseo que respalde en el local, tiene un servicio esmerado y se sirven los más excelentes licores.

Como aliciente y recreo de los concurrentes, hay un gramófono magnífico cuyas piezas ya musicales bien vocales, son cambiadas con frecuencia para hacer las delicias de aquellos que tienen el gusto de visitar tan bien montada horchatería.

Señor Alcalde

Novelda más bien que una ciudad parece un villorrio.

Lo decimos por el alumbrado que además de ser pésimo está tan menguado que hay calles que están completamente oscuras.

Hay que hacer un registro general y poner perillas donde faltan ó se han fundido; pues creáenos del modo que está el alumbrado es imposible dar un paso por esas calles de Dios, sin romperse las narices.

Las lavanderas se nos quejan repetidas veces de las malas condiciones en que suele llegar el agua del lavadero muchas veces.

¿Que usted no tiene autoridad para prohibir que echen materias sucias á la acequia mayor?

Pues si las ordenanzas municipales le conceden el derecho de imponer multas á los contraventores, esperamos que se atreva usted á hacerlo á fin de corregir tales abusos.

NOTICIAS

Ha dejado la muchila para cuatro meses, nuestro compañero de redacción D. Trinitario Mira Cantó,

Amiguito nos alegramos mucho de verte entre nosotros y te deseamos la ventura de que te olviden los del charroasco.

El día 9 pasó á mejor vida D. José Gomes.

A su hijo Dionisio y demás familia enviamos nuestro estimado pésame

De paso para Murcia tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo Don Enrique Pérez Belda, el cual permaneció breves instantes en la redacción sorprendiéndonos agradablemente el verle tan apañadito por estar colocado de viajante en una importante casa de la Corte.

Que haga mucha suerte le deseamos al amigo.

Han llegado de diversos puntos de la península donde estaban prestando servicio en las diversas armas del ejército español nuestros queridos amigos y correligionarios, D. Antonio Gómez, D. Camilo Pérez, D. Roque Berenguer, D. Pedro Gras, y otros muchos que en este instante no recordamos.

A todos damos nuestra bienvenida.

Para Fleta (Orán) á marchado nuestro querido correligionario D. Manuel Penalva Blanco.

Le deseamos un viaje feliz y que no nos olvide.

A la avanzada edad de 84 años ha fallecido D. Vicente Martínez.

Damos á la familia del finado nuestro pésame.

Nuestro correligionario D. Ramon Belda ha venido con licencia para unos días en compañía de su familia.

Reciba tan querido amigo afectuoso saludo.

Nuestro particular amigo Sr, Samper ha tenido la desventura de ver morir á su hijo.

Le acompañamos en el pesar.

Hoy debuta en el Teatro Jorge Juan la compañía cómica de Juan Balaguer y Concha Catalá con la comedia de Mario (hijo) «El libre cambio» y el entremés «Los monigotes».

Para mañana domingo se anuncian las obras de Martínez Sierra, «El Ama de la casa y de los hermanos Quintero» «El Patio».

Después de haber permanecido entre nosotros una corta temporada ha marchado á Sax la simpática señorita Julia Maria Garcia.

Mucho notaremos su ausencia, por las veladas tan agradables, que con tan amable señorita hemos pasado.

Pero qué hacer, paciencia.

Buen viaje le deseamos y que no se tarde en hacernos otra visita es lo que esperamos.

Nuestro muy querido amigo don Francisco Alted está ya restablecido de una cruel dolencia que le tuvo á los puertas de la muerte.

Nos alegramos sobremanera de que se halle sano y salvo pues es un correligionario entusiasta á quien tenemos en mucha estima.

Ha llegado á nuestra redacción la visita de «El Orden» semanario conservador cuyo primer número vió la luz el 9 del corriente.

Le deseamos el saludo estableciendo el consabido cambio.

Para Marsella ha salido el joven Antonio Mira Torres.

Le deseamos buena travesía y mucha suerte.

La imprenta de José Campos Gómez, posee un variado surtido de Cromos para Calendarios á precios económicos y tacos á 15 céntimos.

Se han recibido los almanques, «Bailly Bailliére» para 1912 y las «Agendas de Bufete» del mismo año.

También se vende y se admiten suscripciones para el diario **La Noche**. Lo reparte «Pepe el Sevillano».

PEPICO EL SEVILLANO

Plaza Nueva—5.

acaba de recibir quesos de bola de las acreditadas marcas de Holanda, Eureka, Gallo y Vaca, clases finas.

Precios económicos.

PERFUMERÍA

DE

EDUARDO RIZO

En éste nuevo establecimiento, el público encontrará toda clase de novedades en artículos de tocador.

Perfumes, extractos, esencias, jabones, etc., á precios económicos.

Maldonado, 1 y Mariana Pineda, 4.

Tip. José Campos Gómez

FOLLETÍN DE EL POPULAR (12)

CRÍMENES

DE

Rascual Cucala

(CONTINUACIÓN)

gustaba lo vendían ó lo cambiaban entre sí pegándose algunas veces por cuestiones relacionadas por el saqueo. La familia que intentaba quejarse era apaleada.

Entraban en las bodegas, y no contentos con hartarse de vino, rompían á culatazos los toneles y tinajas.

Cucala, ávido como siempre de roger dinero, cobró al vecindario cuatro trimestres de contribución, amenazando con fusilar á todo el que no pagase.

Estaba en la mesa cuando supo que la brigada Gollin se aproximaba, y montó á caballo abandonando el almuerzo.

Su gente salió á la desbandada; todos aquellos asesinos borrachos pusieron pies en polvorosa, huyendo sin orden ni concierto, siendo tal su miedo que, á

pesar de ser ladrones de arraigada vocación, abandonaron gran parte del botín. Con la gente que juntó durante la fuga fué Cucala á Gilet, á donde con anticipación había enviado los rehenes y prisioneros. En su huída abandonaron dos acémilas cargadas de plata, y en el molino de Gilet un gran saco de dinero.

Cucala se llevó de Sagunto 40 personas, 23 contribuyentes en rehenes para el pago del resto de la contribución que había impuesto, y 17 voluntarios liberales.

Su suerte estaba ya echada. En el Gilet quiso Cucala fusilarlos, y lo hubiera hecho á no ser porque el jefe de los carlistas de dicho pueblo protestó de tal crimen.

EN BECHÍ

El 23 de Diciembre de 1872 llegó Cucala á Vall de Uxó con los voluntarios liberales prisioneros en Sagunto y los contribuyentes secuestrados.

24 para Onda, pero al llegar al Pla de los Garrafes, donde está la pequeña aldea de Bechí, se detuvo, y avanzó hacia los prisioneros.

Mandó que se colocasen á un lado los contribuyentes de Sagunto y á otro

los voluntarios, y hecha esta separación, volviése hacia los últimos y les dijo:

—El que vullga confesió que la demane.

Momento supremo. Los contribuyentes y los voluntarios, separados en dos grupos, miráronse asombrados, atónitos; sabían que Cucala era un asesino, pero jamás creyeron que con tanta frialdad pudiera disponer de sus vidas. Preguntábase si habrían oído mal, pero la actitud de Cucala no daba lugar á dudas. Con más frialdad aún, como quien dice la cosa más natural, añadió:

—Ya lo sabeu. Vos vaig a f. El que vullga confesió que la demane.

No había que dudar; iban á ser fusilados; un pelotón de carlistas preparaba ya las armas para hacerles fuego.

Uno de los voluntarios, hombre animoso, quiso interceder por sus compañeros, y se levantó. No había momento que perder, pues el cura de Cucala, que iba con sable, revólver y capa blanca como el cabecilla, se aproximaba ya al grupo preguntando áspera y despreciativamente si alguno quería confesarse.

El voluntario se acercó á Cucala y

comenzó á hablarle, haciéndole ver que era infame fusilar hombres honrados sin formación de causa ni el menor simulacro de justicia, únicamente por ser liberales. A las pocas palabras se detuvo asombrado: acababa de sonar á su espalda una descarga cerrada. Volvió la cabeza y vió á sus infelices compañeros en el suelo, revolcándose en un gran charco de sangre y lanzando ayes de agonía.

El grupo de contribuyentes secuestrados estaba á pocos pasos de las víctimas, y presenció el horroroso cuadro. Algunos, pálidos del terror, volvieron la cabeza, y los carlistas les gritaron que mirasen á los caídos, pues de lo contrario sufrirían igual suerte. Uno iba á desmayarse, cuando un defensor de la religión, al ver que perdía el color y piernas flaqueaban, le atravesó el brazo de un bayonetazo para que se fijara en la ejecución.

Los voluntarios yacían en el suelo, cadáveres los unos, mortalmente heridos los otros. El uno se despedía con lastimera voz de su esposa y de sus hijos, el otro consagraba á sus pobres padres las últimas lágrimas de dolor, y todos morían maldiciendo el infame que presenciaba impasible escena tan

SECCION DE ANUNCIOS

La Comercial

J. CAMPOS GOMEZ

San José, 15--NOVELDA.

En este moderno establecimiento de imprenta, librería y encuadernación, se confeccionan toda clase de trabajos comerciales á una ó varias tintas, á precios sumamente económicos, como verán por la siguiente nota de

PRECIOS

1.000 Cartas impresas.	7	Ptas.
1.000 sobres id.	6	"
1.000 id. circular.	4	"
1.000 circulares p. e. c.	7	"
1.000 Memorandums.	5'50	"
1.000 Tarjetas visita.	1'50	"
1.000 sobres tarjeta.	0'60	"

Se sirven cuantos encargos se hagan, desde estos precios en adelante

A LAS SEÑORAS.—Cartulinas para puntillas de gran duracion, brillo y resistentes, á precios sumamente económicos; probad y os convenceréis.

PRONTITUD ESMERO ECONOMÍA

Disponible

Estómago Riñones Hígado

AGUA DE VILAJUIGA

Bicarbonatada, Félica, Lítica

Variedad: Cloruradas, Sódicas

LA MAS RICA EN LITINA

Autorizada por R. O. de 15 de Julio de 1.904, y analizada por los doctores R. Rodríguez Méndez, B. Oliver s Rodé y P. Ferrer Piebra

El Agua de Vilajuiga, por su composición química, tiene acciones característica bien determinadas, debidas al bicarbonato y cloruro sódicos, y al bicarbonato licor. Está indicada en las afecciones del estómago, hígado, bazo, páncreas, así como es los catarros de las vias génito-uritarias y respiratorias, y en las enfermedades crónicas de la piel.

También es muy útil en los estados de debilidad, agotamiento, diabetes, diátesis úrica, gota, y siempre que convenga sostener las fuerzas y evitar autointoxicaciones, como en la tuberculosis, caquequias, etc.

Los individuos sanos, en especial los debilitados de las grandes capitales, pueden hacer uso de esta agua como bebida ordinaria y por tiempo indefinido, á menos de prohibición especial de su médico.

Dr. R. Rodríguez Méndez

De venta: Farmacia de González Aznar s principales.

Elegancia — Economía

La mejor pañería de España establecida en Valencia, la representa en Novelda María Mirá Sala, Modista.

Además un magnífico muestrario para señoras en precios y moda incomparable.

Además representa otra casa de las más principales en novedades para señoras, y confecciones de vestidos última novedad, debiendo dirigirse á esta su casa las señoras que desean probar este beneficio y tomarse medida; y cuando reciban la prenda, acudirán á esta señora para retocar los inconvenientes que existieran y queden á gusto del comprador.

También tiene mantillas y todo cuaneseen por encargo.

GRAN HOJALATERÍA

CRISTALERIA Y LAMPISTERIA

Francisco Pérez Boutón

CALLE CARRIL, 78 — NOVELDA

Comercio y Ambulancia

Guillermo Visedo

AGOST

Batería de Cocina y Ferretería, Quincalla

Perfumería Bisutería, Paraguas, Sombrillas

y abanicos bastones y objetos de piel.

GODOFREDO DIEZ VICEDO

Centro general de suscripciones.

Corresponsal de las principales casas editoriales de España.

Obras científicas, literarias y de interés general. Venta á plazos y al contado.

“La Económica”

Tienda de calzado.—Almacén de curtidors al por mayor y menor.—Taller de cortes preparados y hormas modelo novedad. Este taller emplea materiales de primera y segunda clase para dicho calzado. Ningún otro establecimiento puede competir á éste en clase y precios.

NO CONFUNDIRSE

Francisco Mira Valero

San Alfonso, 16

EL POPULAR

Órgano del partido republicano de Novelda

Sr. D. *Vicente Garcia Joller*

Bibliotecario

Crimuela

